

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 25

Mahón, jueves 25 de Mayo de 1905

N.º 7147

SECCIÓN POLÍTICA

La novela social

La novela de nuestro tiempo debe ser social.

Pero no hay que confundir la novela de tendencia con la que puede llamarse novela de tesis o de sermoneo.

La novela de tesis resulta generalmente sin gran valor artístico, pues el novelista, obsesionado por el afán de la demostración, llega hasta ella tropiechando la verdad, simplificando los hechos, casi siempre complejos, quitando verosimilitud a su relato. Además, el novelista expone todas las consecuencias morales de su concepción, sin dejar al lector la libertad de que los extraiga por sí mismo, que es lo que debe ocurrir en toda obra de arte.

La novela de tesis es mala; pero muchos la confunden con la novela de tendencia, con la novela social, que es la verdadera novela moderna. Novela social no significa novela socialista, como creen algunos. Una novela puede tener el carácter de social solo por el medio que escoge el autor, por los personajes que interviene en su fábula, por las cualidades objeto de observación, dejando después que las circunstancias se sucedan con arreglo a la lógica de la vida y a las emociones humanas, sin querer demostrar nada en ella, sin imponer consecuencia alguna, dejando al público libre para que deduzca a su modo los resultados morales.

La vida se ha modificado radicalmente en el último siglo, y la novela refleja esta gran revolución. El avance de los de abajo en busca de la justicia y el bienestar, ha descubierto nuevas verdades, que son motivo de inspiración para la novela moderna. El artista ve nuevas fuerzas de la vida, hasta hace poco ignoradas, y se siente empujado hacia conflictos nuevos y nuevos problemas que dan a la novela moderna un carácter social.

Dice Anatolio France, que los cuatro resortes únicos que mueven a la Humanidad, tanto en la vida real como en el cuadro de toda obra literaria, son: el amor, el odio, el miedo y el hambre. Los dos primeros datan de los más remotos tiempos del Arte, y, de puros viejos y gastados, es ya difícilísimo hacerlos funcionar con nuevos movimientos. El miedo y el hambre, en sus infinitas variedades (miedo a la autoridad excesiva ó a la revolución audaz; hambre de mendrugos ó de millones), son impulsores de la vida poco gastados aún, que aprovecha ahora la novela social.

Además, con el despertar político de los pueblos y el advenimiento de la democracia, ha cambiado total-

mente el valor de los sujetos, novelas. Antes, los amores, las alegrías y las tristezas de unos cuantos millares de seres, perezosos é inactivos, que forman la alta clase social, bastaban para llenar el campo de la novela. Solo los ricos tenían psicología digna de estudio; solo interesaban los conflictos entre gentes de buena renta ó con título de nobleza. Si aparecía en el curso del relato algún pobre, era siempre un rico venido á menos ó un hijo abandonado, que en el último capítulo encontraba á su padre y recobraba sus millones. Si el pueblo aparecía en tales obras, era como la comparsa de las comedias que ruge entre bastidores, ó como el criado que aparece para entregar la carta en la escena más culminante.

La revolución social ha abierto nuevas ventanas para examinar la vida. Hay algo más allá de las voluptuosidades, placeres y penas, de las contadas gentes que ocupan la cima del bienestar. Toda una humanidad se agita abajo, en la sombra, rugiendo del dolor al salir de su ensueño de siglos, atropellándose por encontrar la senda que conduce á lo alto, sus miserias, sus anhelos son materia de arte.

En ciertos períodos de la historia humana las ideas reinantes, lo invaden todo con tal fuerza, que es imposible sustraerse á su influjo. En la Edad Media el cristianismo estaba en el ambiente, extendía su poder á todos los actos de la vida, se mascaba al respirar el aire, todos sentían su influencia; aunque cantase la voluptuosidad del amor era cristiana, cristiana la pintura y la escultura, é impregnados de igual espíritu cristiano lo mismo los edificios de arquitectura profana que las catedrales.

Hoy vivimos en un período de revolución. El cristianismo de nuestra época es el socialismo, la aspiración humana al bienestar. Percibimos una atmósfera nueva: en torno nuestro, los de arriba miran con creciente interés á los de abajo; nadie se siente seguro en el lugar que ocupa, se reconocen nuevos derechos, y la gran masa sacude su sudario de sombra y olvido.

En todas las naciones, la novela, cansada de repetir las mismas aventuras de amor y adulterio, con un reducido repertorio de gentes que ven asegurado el problema de la vida material, vuelve su vista á la infinita avalancha de nuevos personajes, que llenan en tropel la escena de la vida, y surge la novela obrera, la novela campesina, la novela de los exiliados heridos y desarmados, para continuar la lucha por la existencia á los que no queda otro recurso que tender la implorante mano; en una palabra: «la novela social».

La ciencia ha ayudado poderosamente á la Humanidad en su avance

revolucionario. Una gran parte de su liberación la debe á los descubrimientos de aquella. ¿Puede el Arte vivir siempre con los ojos en alto, sin prestar atención á los lamentos de la vida? ¿Con qué derecho podría quejarse de los hombres y tenerlos por inculcos si éstos se volvieran la espalda viéndolo insensible á sus dolores y aspiraciones?...

Esos artistas han sido dignificados por la revolución. Ningún núcleo de hombres aprovechó como ellos los beneficios del trastorno social. Antes el escritor era un ser famélico, de negra ropilla, al que nadie prestaba atención si no se endosaba el hábito del fraile ó la librea del cortesano. Pocos alcanzaban en vida la gloria y la popularidad. Solo tras un martirio de miserias y luengos años de olvidada fosa llegaba el renombre.

Hoy, gracias al espíritu revolucionario, al movimiento socialista, que difunde la instrucción en las grandes masas, los lectores, que antes se contaban por docenas, son millones. Los grandes artistas viven rodeados de la admiración popular. En los países cultos un gran escritor es más conocido y reverenciado que el jefe del Gobierno, y un libro nuevo ó una comedia resultan un acontecimiento nacional.

El Arte, agradecido, devuelve al pueblo este homenaje; escribe para él, y sus dolores y sus aspiraciones se ennoblecen al ser reproducidos por el talento evocador del poeta.

La humanidad sufre, la humanidad se rebela, la humanidad desea algo que aun no distingue bien, pero hacia lo cual tiende sus manos vacilantes; y todo los artistas sanos, bien equilibrados, con la severidad de pensamiento del hombre completo, la acompañan ó la guían en este esfuerzo supremo. Cayeron para siempre las torres de marfil, los aislamientos altivos, que muchas veces solo significan impotencia ó miedo. El escritor que busca el aplauso de los hombres debe seguirlos en su marcha, ya que no ose ponerse al frente de ellos como buen pastor.

El arte social es el de los grandes artistas de nuestra época. Victor Hugo, con su anorexia de dios descendió á la calle. Tolstoi y Gorki llaman hermano al «mujik», participando de su miseria, para predicarles la liberación, cada uno con distinta doctrina. Zola, artista de temperamento refractario a la acción, se lanzó á la pelea cuando la edad le imponía el descanso. Anatolio France, el maestro de las grandes delicadezas, el refinado hasta la sutilidad, abandona su retiro de artista feliz para rozarse con las líneas socialistas, perorar en sus reuniones y acribillar con su sátira aguda un modo absurdamente organizado.

El Arte es el gran camino de la revolución, y los artistas con su obra

social deben pagar generosamente al pueblo que los admira.

V. BLASCO IBAÑEZ.

CARTAS REALES

No sólo se pueden citar en esto de las epístolas reales las cartas de D. Felipe IV á sor María de Agreda, sino otras muchas de varios monarcas, todas ellas trascendentales é importantes como, por ejemplo, la de Carlos II el Hechizado al Papa Inocencio XII y la de Carlos III al Papa Clemente XIII.

Vamos á reproducirlas, para que el lector aprecie la obra del Sr. Villaverde y pueda juzgar.

Carta de D. Carlos II el Hechizado al Papa Inocencio XII pidiéndole consejos sobre su testamento:

«No teniendo hijos, y hallándonos en el caso de elegir un sucesor á la Corona de las Españas que pertenezca á una familia real extranjera, tal oscuridad notamos en la ley relativa á la sucesión, como asimismo en todas las circunstancias de este negocio, que no es imposible tomar por nos mismo una determinación satisfactoria. En nuestro ánimo la más rigurosa justicia, y á fin de poder alcanzar este objeto, hemos pedido con fervor la asistencia del Ser Supremo, rogándole que guie nuestra elección en la ocasión presente.

Afanosos de obrar bien, nos dirigimos á Vuestra Santidad como guía infalible; le rogamos, pues, que conferencie por lo tocante á este importante asunto con los cardenales y teólogos que juzgue como más sinceros é instruidos, y tengan á bien después de examinar con atención los testamentos de nuestros antecesores, desde Fernando el Católico hasta Felipe IV, los decretos de las Cortes, las renuncias de las infantas, Mariana y Maria Teresa, los contratos de casamiento, sesiones y demás actos de los príncipes austríacos desde Felipe el Hermoso hasta nuestros días y faltar segundas reglas de la verdad y de la justicia. En lo que á nos toca, no nos mueva ni amor ni odio, y esperamos en este puesto la opinión de Vuestra Santidad, á fin de acomodar únicamente á ella nuestra conducta definitiva.—Carlos II.

II
Carta del rey Carlos III notificando al Papa Clemente XIII haber expulsado de sus reinos á los jesuitas.

«El primer deber de un monarca es cuidar del mantenimiento de la tranquilidad de sus Estados, del honor de su Corona y de la paz interior de sus vasallos.

Para cumplir con este deber me veo

en la necesidad urgente de expulsar á los jesuitas fuera de mis reinos y de hacerles conducir á los Estados de la Iglesia, con el fin de que puedan vivir bajo la tutela é inmediata dirección de Vuestra Santidad, como Padre común de los fieles. No queriendo, empero, que fuese recargo de la Cámara apostólica, con un sostenimiento, he dado órdenes terminantes para que sea pagada á uno, durante su vida una pensión más que suficiente para subsistir.

Buego á Vuestra Santidad que considere esta resolución como medida de seguridad indispensable, que no he adoptado sino después de un examen serio y la reflexión más profunda. Espero, pues, que Vuestra Santidad y la Corte de Roma harán á esta resolución la justicia que se merece y que reconocerán que resultará de ella la mayor gloria de Dios. Imploro vuestra bendición santa y apostólica.

31 de mayo de 1761.—Carlos III.

III

El lector dirá en qué cartas se inspira el Sr. Villaverde, si en la de Carlos II ó en la de Carlos III.

NOZALEDA

Los oportunos avisos de «El País» y las enérgicas protestas y resoluciones de los republicanos de Valencia, parece que han dado al traste con la última intentona de traer á Nozaleda.

Las noticias telegráficas dan ya como definitivamente decidido que el odioso fraile no ocupe al arzobispado valenciano.

Añade que Nozaleda ingresará en un convento de dominicos, con diez mil pesetas de sueldo al año.

Bien se le paga el retiro; pero, en fin, lo positivo es que no va á Valencia.

El decoro y la vergüenza de esta ciudad están á salvo.

En el extranjero sabrán que aquí castigamos á los que después de causar la pérdida para España del archipiélago filipino, brindaron por la victoria del adversario, y negaron socorro en el templo á los soldados españoles heridos.

Estamos satisfechos. El orgulloso fraile Bernardino Nozaleda ha mordido el polvo.

Llore, llore en el convento; llore de rabia el exarzobispo de Manila. Torrentes de lágrimas vertieron las madres de aquellos infelices soldados que, por culpa de los frailes, murieron en Filipinas.

Derrámelas ahora de despecho por su derrota, de furor de su avaricia imponente, el abominable representante de los frailes y huya al convento.

El desprecio profundo de todos los buenos españoles, le perseguirá á todas partes.

Valencia ha triunfado en esta cuestión de honra.

Telegramas

ALBOROTOS EN ZARAGOZA

La procesión del Rosario

Madrid 22.

Ayer se verificó en Zaragoza una procesión del Rosario, que iba precedida

y acompañada de multitud de faroles y banderas.

Los republicanos exaltados habían publicado una hoja advirtiendo que no la tolerarían.

El periódico «El Progreso» repartió otra hoja protestando de que se hirieran los sentimientos religiosos del pueblo con manifestaciones católicas en las calles, y censurando á dos concejales del partido: á uno por haber asistido á las fiestas de la coronación, y al otro por haber hecho gestiones para el mejor hospedaje de los peregrinos.

Al repetir anoche la procesión hubo un alboroto, produciéndose carreras y sustos.

Intervino la policía y la calma se restableció, continuando la procesion su marcha sin más incidentes.

El ministro de la Gobernación ha quitado importancia al hecho.

A última hora se reciben detalles de lo ocurrido.

«El Progreso», en un artículo, recordaba al gobernador que ofreció á los republicanos que no se celebrarían manifestaciones exteriores.

En las calles donde pasaba la procesión había muchos grupos comentando el acto.

El gobernador, que recorría las calles, habló con ellos, reconociendo que la procesión no debió salir; pero aconsejando á los de los grupos calma y prudencia.

Hasta entonces, todo se reducía á comentarios, y muchas de las personas que presenciaban la procesión no se daban cuenta de lo que ocurría.

Varios guardias municipales discutieron con los grupos, tratando de convencerlos para que se retiraran.

La discusión se agrió de tal modo, que el guardia número 30 quiso detener á un individuo que se expresaba con bastante exaltación, y entonces los del grupo empezaron á descargar garrotazos sobre el guardia, queriendo liberar al detenido.

Llegó nuevamente el gobernador, tratando de arreglar las cosas, y prometiendo formalmente á varios republicanos caracterizados que no se repetiría la procesión, como estaba anunciado.

Los del grupo le contestaron que no creían en su palabra, pues ya les había prometido al principio que no saldría, y, sin embargo, había salido.

Apareció la guardia civil y los republicanos la recibieron con aplausos.

En aquel momento sonó un tiro, y la bala pasó rozando un balcón en que había muchas señoras.

La confusión que se produjo fué extraordinaria.

La gente corrió en todas direcciones y los comercios y balcones se cerraron.

La guardia civil acudió al sitio en que se había hecho el disparo.

Era el guardia número 30, viendo que se le escapaba el detenido, había disparado el revólver para que vinieran en su auxilio.

La policía ha hecho algunas detenciones, entre ellas la del presidente de la Juventud Republicana.

La Junta provincial republicana visitó al gobernador á última hora de ayer para protestar de que no hubiera cumplido la palabra que les dió el día en que les llamó á su despacho.

Aquel día les pidió su indiferencia ante las fiestas de la coronación, á cambio de la promesa formal de que no saldría el Rosario por las calles.

El duque de Zaragoza ha salido para Madrid, llevando una de las hojas repartidas.

Como ya hemos dicho, el ministro de la Gobernación ha quitado importancia á estos incidentes, pero ha pedido informes al gobernador sobre la certeza del pacto hecho con los republicanos y de su promesa de que no saldría el Rosario.

Se considera segura la cesantía del gobernador, á juzgar por el tono en que se expresaba el señor González Bada al hablar del pacto.

El gobernador civil recibió ayer un telegrama de su colega de Zaragoza, comunicándole que los sucesos desarrollados en aquella ciudad anoche, se redujeron á un tumulto que se produjo en la plaza de la Virgen del Pilar á la salida de la procesión del templo; pero que la sola presencia de la guardia civil bastó para calmar los ánimos sin que fuera necesaria la intervención de la fuerza pública.

El gobernador de Zaragoza manifiesta que reina tranquilidad en la población de su mando.

Madrid 23.

De Rusia

En Moscú se ha celebrado un Congreso de mujeres, las cuales acordaron pedir la terminación de la guerra y el establecimiento del régimen representativo.

De la guerra

Dicen de Hong-Kong que se ha oído un vivo cañoneo hacia la isla de Pedro Blanco.

Anteayer se vió á la escuadra del Báltico atravesar el estrecho de Haitung, precedida de varios barcos auxiliares que marchaban en ala, abarcando una gran extensión del mar, como explorando éste, para prevenirse contra los torpedos que pueden haber puesto los japoneses en aquellos parajes.

La escuadra rusa va provista de botes escafandras, con poderosos aparatos para cortar los hilos que pueden unir los torpedos á otros, pudiendo de paso hacer estallar éstos sin que sus efectos alcancen á los barcos.

París 22.

LA REVOLUCION EN RUSIA

Desde el extranjero

Londres.—Gran número de revolucionarios procedentes de todas las naciones de Europa, han franqueado la frontera rusa desde que comenzó el movimiento en Rusia.

Sobre los informes de la policía rusa, por la vía diplomática se ha formulado recientemente una reclamación ante el Gobierno británico, por suponer que se facilitaron pasaportes ingleses á muchos agitadores que con ellas lograban burlar la vigilancia en la frontera de Rusia.

La escuadra rusa y los japoneses

No hay todavía noticias concretas acerca del paradero de la escuadra de Rojstvenski. Hay solamente indicios de que no ha seguido rumbo al Norte, ni pasado de las latitudes de la isla de Hainan, en el golfo del Tonkin, evolucionando algunas divisiones otra vez hacia la Indochina para convoyar buques carboneros.

Hay un parte oficial del almirante Jouquières, cuya salida de Saigón anunció, asegurando que en todo el litoral de Annam no se ha presentado ningún barco de guerra extranjero desde el 14.

La prensa japonesa desmiente las noticias de que la aparición de los barcos rusos haya producido alarma ni alarma. El «Jill Chempe», hace constar que japon entero está seguro de que el almirante Togo estará á la altura de las circunstancias, y no tiene la menor duda respecto del resultado final de la campaña naval que ahora se inicia.

Telegrafo ruso cortado

En San Petersburgo se ha publicado un aviso oficial explicando el retraso en la transmisión de telegramas del Extremo Oriente, por haber sido cortados—no se sabe por quién—siete alambres de los ocho que forman la línea en el trayecto de Siberia.

Espectativas

En San Petersburgo se han recibido informes de combates parciales en la Manchuria, acrecentando la expectativa de la gran batalla, que se conceptúa inminente.

También en Tokio se espera el próximo encuentro de las fuerzas navales, en la creencia de que el almirante Rojstvenski avanza directamente al encuentro de Togo.

No se ha recibido aclaración alguna sobre el supuesto cañoneo oído en alta mar, desde un vapor llegado ayer á Hong-Kong.

ALFONSO XIII EN PARIS

La protesta

«La Liberté» da párrafos de la proclama que va á fijarse en las esquinas para incitar á la protesta contra Alfonso XIII á su venida.

Dice que el Rey de España es genuino representante del régimen más ferrocemente clerical y reaccionario de la Europa occidental.

Aclamario, añade, es pronunciarse en favor del cacurantismo religioso, aclamarlo es aprobar las torturas de Montijnch y de Alcalá y las monstruosidades judiciales de la Mano Negra.

Barba azul á la Horca

En Chicago ha sido ordenado á muerte un tal Hoch, polígamo y envenenador de su última esposa.

Hoch ha confesado estar casado con tres mujeres, pero en Chicago se presentaron más de doce que lo reconocieron por marido, y según informe de la policía, las esposas del reo pasan de 40.

La huelga de los policontes

Persiste en Lyon la huelga de los agentes de policía, cuya causa patrocinan los concejales socialistas.

El Alcalde de Lyon, M. Augagneur que es diputado interpelará mañana en la Cámara al ministro del Interior sobre la organización y funcionamiento de la policía en aquella ciudad.

Las protestas

Los periódicos socialistas, de los diversos matices, arrecian en la propaganda de las manifestaciones de protesta contra Alfonso XIII, al venir á Francia.

De Marruecos

Según noticias de Fez, que alcanzan al día 18, el barón Tattenbach ha entregado al Sultán las insignias de la orden del Aguila Roja, con diamantes, y ha entregado también otras condecoraciones á varios miembros del gobierno marroquí.

La noticia de que la Sublime Puerta ha pensado en enviar una embajada especial al Sultán, ha sido muy

mal acogida en los centros marroquíes.

Cuestión de color

Telegrafían de Nueva York, que, según noticias de Honolulu, la población blanca de las islas Meni ha sido sitiada en el Palacio de Justicia por dos mil obreros japoneses en huelga.

Se han enviado en socorro de los blancos fuerzas de policía y del ejército.

Rodjestoensky

Según dicen de San Petersburgo el Estado mayor de Marina ha declarado que carecen de todo fundamento los rumores sobre el estado de salud del almirante Rodjetoensky.

Explosión

En Ijezan, Austria, ha ocurrido en una mina una explosión de gas grisú creyéndose que ha ocasionado el accidente la muerte a más de veinte obreros.

Los planes del duque de los Abruzzos

Dice el «Mattino» de Nápoles que después de haber hecho un viaje alrededor del mundo, acaba de regresar a Italia, está haciendo ya sus preparativos para emprender dentro de tres meses otro largo viaje de exploración científica por todo el continente africano.

El Vesubio en actividad

Comunicación de Nápoles que el Vesubio vuelve a estar en erupción, con la rara circunstancia de que esta vez no lanza por su cráter lava alguna, pero si cantidades enormes de piedras candentes.

MAHÓN

Casino Unión Republicana

Hallándose vacante la plaza de conserje de esta sociedad, se anuncia para cuantos deseen optar a la misma, que las condiciones á que deben sujetarse, hallanse de manifiesto en el cuarto de lectura de este Casino.—Mahón 20 Mayo 1905.—P. A. de la Junta Directiva.—El Secretario, Juan Pons.

EXTENSIÓN UNIVERSITARIA

Anoche continuó en el Instituto sus interesantes lecciones sobre literatura francesa el señor Schyrgens, que dedicó su lección al gran Racine, escogiendo la comedia *Les Plaideurs* (Los Litigantes). Con el elegante lenguaje que le es propio, supo el distinguido conferenciante hacer resaltar las bellezas de la obra examinada. Así mismo, hizo el retrato de Racine y dió algunas pinceladas sobre la corte del Rey Sol en la que brilló como estrella de primera magnitud el autor de *Atalia*. La distinguida concurrencia escuchó con religioso silencio la sabia lección que el gusto del señor Schyrgens esmaltó de ingeniosas frases, sobre todo al dar no-

ticia del chistoso argumento de la regocijada sátira que fué objeto de la conferencia.

Mañana debe llegar de Palma el vapor correo «Menorquina» siendo sustituido en dicha línea, como oportunamente anunciamos, por el «Isla de Menorca».

Este á las cuatro saldrá directo para Barcelona.

En breve el escuadrón de Caballería de Menorca pasará de guarnición en Villa Carlos, quedando instalado en los cuarteles de la Esplanada de aquella ciudad.

Con fecha 23 del actual y á solicitud de su dueño, el señor Gobernador de la Provincia decretó la caducidad de las minas de cobre tituladas «Teresa» (núm. 315) y «Teresa» 2.ª (número 345) sitas en el paraje nombrado *Rafalet* del término de Mercadal, y que constaban respectivamente de 60 y 12 pertenencias, declarando franco y registrable el terreno que ambas comprendían.

Esta noche el Cinematógrafo moderno dará en el Teatro Principal una sesión monstruo que durará hora y media, empezándose á las nueve.

En ella se exhibirá la película «Aventuras de D. Quijote» estrenada anoche y que tan del agrado del público fué.

El Ministro de la Gobernación se propone, respondiendo á las reclamaciones del Comercio, dictar una disposición permitiendo que sean admitidos en circulación paquetes postales, hasta un peso de diez kilos.

Hoy el límite es de cinco.

«Le Matin» del 21 dice que la llegada de Mme. du Gast á París ha sido una verdadera ovación y que al bajar del tren lloraban las felicitaciones y los más exquisitos ramos de flores. Mme. du Gast tenía dificultad en poder atender á tantas pruebas de admiración como se le prodigaron por su intrépido valor demostrado en las últimas regatas de canoas automóviles.

El almirante Mirabello ministro de Marina italiano ha telegrafiado á Monsieur Thompson ministro de Marina francés notificándole que el Rey de Italia ha concedido al Comandante del contratorpedero «La Hire» la cruz de los santos Mauricio y Lázaro y al Comandante del torpedero «Ara» la cruz de Caballero de la Real Corona, en premio á los servicios prestados por dichos buques al bote automóvil «Fiat X» y á sus tripulantes.

Por el Ministerio de Marina se ha dispuesto que el crucero «Princesa de Asturias» arbole la insignia de capitana de la división naval que acompaña á S. M. el Rey en su viaje al Extranjero.

La «Gaceta», publica una relación nominal de los sargentos en activo y licenciados de todas clases que han sido significados para varios destinos á causa de haber resultado con más años de servicio y mejores condiciones que los demás aspirantes que lo solicitaban, por la Junta calificadora de aspirantes á destinos civiles y un anuncio de nuevo concurso de ascenso para proveer las plazas vacantes de maestros y auxilia-

res en las escuelas de primera enseñanza de este distrito universitario.

SIN REGENTE

Con motivo del viaje del Rey al extranjero, no se nombrará en esta ocasión regente del Reino, como se hizo cuando S. M. fué á Portugal.

MAGNIFICO «RECORD»

DE LA RADIOGRAFIA

Dicen de Londres que un marconígrama recibido por el vapor-correo transatlántico «Campania», de la Compañía Cunard que acaba de llegar á Queens-town, constituye el «record», más notable que registra la historia de la telegrafía eléctrica sin alambres.

Tres días después de haber salido el «Campania», de Nueva York, se puso su comandante en comunicación con la estación Marconi de Poldhu en Cornwall á una distancia de 2.200 millas.

El telegrafista mister Humphreys de dicha estación recibió con sorpresa al examinar los aparatos de señales, del citado comandante con la mayor claridad un largo despacho.

Conste que el «record», anterior de la telegrafía eléctrica sin alambres, era solamente de unas 2.000 millas.

El acreditado cocinero Antonio Alcover que hasta hace poco tuvo á su cargo la viña conocida por *Cán Onino*, se ha establecido en el vecino pueblo de Alayor en donde el próximo sábado piensa abrir al servicio público una importante fonda.

La peregrinación de Zaragoza ha tenido un final escandaloso.

Los radicales no han querido ver en calma el alarde público de los clericales, y á la puerta del templo del Pilar vinieron á las manos demagogos y neos.

Es el final obligado de estas peregrinaciones organizadas de acuerdo con las autoridades, como la de Be-goña, en Bilbao.

En Zaragoza ha habido palos, bofetadas, puntapiés, *trompis*.

Es una manera de *robustecer* la fe. Con razón llaman á esto los clericales *prácticas* religiosas.

NUEVAS REGATAS

DE AUTOMOVILES

Una nueva regata de canoas automóviles va á tener lugar entre Francia, Inglaterra y regreso. Longitud total 95 kilómetros.

Las inscripciones se reciben en el «Automóvil Club» de Francia hasta las seis de la tarde del día 24 de Junio próximo, fijándose para las carreras el 8 de Julio, si el tiempo lo permite.

Los derechos de inscripción son 100 francos para canoas hasta 8 metros y 200 francos para las mayores.

El punto de partida será Bonlogne y el trayecto, es ida á Folkestone, virada en redondo en este punto y vuelta á Bonlogne.

Se distribuirán unos cincuenta mil francos en premios.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 25, 3'15.

El Consejo de ministros celebrado ayer aprobó el proyecto de presupuestos presentado para el año de 1906.

Madrid 25, 4'10.

En el proyecto aprobado por el

Consejo de ministros se establecen varias leyes complementarias, se reorganizan varios servicios en la marina y se fijan las fuerzas en activo de mar y tierra para 1906.

Madrid 25, 5'20.

El ministro de marina Sr. Cobian apenas regresado á Madrid ha informado á sus compañeros del resultado de su reciente viaje á las islas Canarias.

Madrid 25, 6'35.

El exministro señor Cárdenas se ha posesionado de la presidencia del Consejo de Agricultura.

Madrid 25, 7'20.

Los harineros de Madrid se han ofrecido á proporcionar la harina á un precio módico siempre que el Gobierno desista de la franquicia que goza el que viene del extranjero.

Madrid 25, 8'00.

Desde Málaga comunican que más de dos mil hambrientos recorren la población en demanda de pan y trabajo.

Su actitud es poco tranquilizadora.

Madrid 25, 8'35.

Comunican de Bilbao que se ha restablecido por completo la tranquilidad y que en Baracaldo los ánimos estan ya calmados.

Madrid 25, 9'10.

Prepáranse mítins de propaganda republicana en varios puntos de España.

En Sevilla tendrá lugar uno el día 28 en el cual tomarán parte los señores Morayta, Menéndez Pallarés y Labra.

En Logroño uno el 29 en el que hablarán los señores Azcárate y Muro.

El 30 otro en Valladolid con los mismos señores.

El 4 del próximo mes de Junio uno en la Coruña presidido por D. Julián Nongués, y á fines de dicho mes otro en Barcelona, en el cual tomará parte el eminente jefe del partido de Unión Republicana D. Nicolás Salmerón.

Madrid 25, 10'00.

Ha zarpado de Villagarcía con rumbo á Inglaterra el yate real «Victoria and Albert» conduciendo á su bordo á la reina Alejandra, esposa de Eduardo VII.

Madrid 25, 10'35.

Dicen desde el Ferrol que continúa el temporalazo de los pasados días y que muchos baques se han refugiado en aquellas costas.

Madrid 25, 11'10.

El crucero «Extremadura» ha recibido orden de salir inmediatamente para Bilbao, en donde renace la agitación de los pasados días.

Han sido encarcelados doce de los principales instigadores.

Madrid 25, 11'45.

Se insiste en que las escuadras rusas del Báltico navegan libremente por el mar Pacífico.

Esta noticia ha causado impresión en Tokio.

Madrid 25, 13'50.

La importante agencia telegráfica «Havas» de París, ha recibido un despacho urgente fechado hoy en Manila, en el cual se le notifica el rumor de que en el Sur de Formosa han tenido un gran encuentro las escuadras beligerantes, siendo derrotada por completo la japonesa.

Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES NATURALES

Sulfatadas-Sódicas-Litínicas

MEDALLA DE ORO Exposición **PARIS 1900.**

Depurativas-Diuréticas No exigen régimen

Aperitivas-Laxantes No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestionas del Hígado, del Bazo, de los Riñones, Ictericas, Diarreas biliosas, Catarros de la Vejiga y de la Matriz.

Tomadas en **LOCION** y **BAÑO**, son eficacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpétismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.



SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SODICAS-LITINICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del **ESTOMAGO, HIGADO, RIÑONES, e INTESTINOS.**

Infalible contra la OBESIDAD

Es agradable en las comidas

No altera el vino

Véndese en cajas de diez paquetes, para diez litros de agua.

Farmacias y Droguerías. Agentes generales para España y Portugal, Jové y Blanc, Plá de las Beatas, 4.—Barcelona.

Depósito en Mahón: **SRES. VALLS, PONS Y ARGUMBAU**

Iluminación á incandescencia por gas

Mechero LE PHARE

NUOVO Y PODEROSO MECHERO DE MUCHA INTENSIDAD, proporcionan de una iluminación constante y regular de 300 bujías á razón de un consumo medio de 5 cént. de peseta por hora ó sea de 200 á 250 litros según la presión.

Nuestro mechero "Le Phare", puede por su inmenso poder lumínico sustituir por sí sólo muchos mecheros de incandescencia núms. 1 ó 2, según la disposición de los locales á iluminar como por ejemplo fábricas, almacenes, cafés, teatros, etc.

"Le Phare", realiza pues una economía de gas de **UN CINCUENTA POR CIENTO** sobre los demás mecheros de incandescencia conocidos hasta el día sin perjuicio de la economía de tubos y camisetas como consecuencia natural á la presión de un número de mecheros que por el empleo de "Le Phare", resultan innecesarios.

Nuestro mechero "Le Phare", con patente de invención, tiene la ventaja enorme de poder, por su disposición, ser regulado por cualquiera según las fluctuaciones de la presión del gas, no puede además obturarse ni ensuciarse por el polvo siendo consecuencia de esto que su luz es brillante siempre y sin variación alguna. "Le Phare" no teme las corrientes del aire. Colocamos "Le Phare" á título de ensayo y experiencia á fin de demostrar á los consumidores de gas su superioridad sobre los otros sistemas conocidos. La colocación como ensayo se hace sin gasto alguno y sin compromiso de compra.

Agentes generales para España y Baleares, **Ignacio Quinquier, S. en C.**—Paaseo Cementerio, 22.—Teléfono 2026 —**BARCELONA**

Representante en Menorca: **MANUEL BELTRAN**, Arayaleta, 3—Mahón

SALON MODELO

Barbería y peluquería

M. MALDONADO

En dicho establecimiento, encontrará el público que se digne honrarlo con su asistencia un esmerado servicio usándose de todas las reglas higiénicas necesarias á la garantía de la salubridad.

Para dicho fin, se ha adquirido una estufa antiséptica con el uso de la Formalina, para la desinfección de todos los utensilios de Barbería puestos al servicio de cada persona.

Se confeccionan toda clase de postizos.

Arayaleta 10-MAHON

Vañas y Comp.

Galletas y Bizcochos

Barcelona

Representante en Menorca **Juan Espí**, Angel 8-bis

Gran fábrica de dulces y chocolate

DE

D. Vicente Roselló

(Palma de Mallorca)

Chocolates garantidos de cacao puro, únicos en su clase. De venta en todas partes.

Pídase: **Chocolate Roselló.**

Representante en esta Manua Sintet — Plaza del Príncipe 11 Mahón

Almacén de muebles de Sintet

BARATURA

Buffett comedor tallado y con mármol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay

NOVEDAD

Se vende

Un motor á gas «Otto de Crossley tipo P. de fuerza 10/2 caballos efectivos y dos ejes sistema Maruff.

Para informes, San Nicolás 7

INTERESANTE

El que desee adquirir una máquina parlante sea la que sea, y quiere elegir la con acierto debe compararla antes con el Gramophone.

A esta suerte de comparaciones debemos nuestro éxito, y de ellas lo esperamos continuamente.

Cia. Francesa del Gramophone.

Sucursal en Menorca.—**L. MIQUEL PRETO.**—Arayaleta, 18—Mahón.

PARA VENDER

Lo está una casa situada en la calle de Sta. Cecilia n.º 20

Informarán calle de la Plana numero 21

AYUNTAMIENTO DE MAHON

D. Antonio Mayol Carbonell, ha solicitado de este Ayuntamiento la autorización necesaria para instalar un motor á gas de diez y seis caballos de fuerza en el almacén n.º 166 de la carretera de Mahón á Cindadela, para aplicarlo á la molinada de trigos.

Lo que se publica para conocimiento de aquellas personas á quienes pueda afectar la citada instalación, concediéndose un plazo de diez días á contar desde la publicación del presente anuncio en los periódicos de esta localidad para que puedan presentar en esta Al-

caldia las reclamaciones que estimen convenientes.

Mahón 23 Mayo de 1905—El Alcalde Presidente, **Juan Victory.**

Para vender

Lo está una casa en la calle de San Jaime n.º 22, con muy buenas condiciones.

Informes, Frailles n.º 37.

Imp. de Fábreguas, á cargo de Ribá